

PARASHAH BALAQ

Iojanán bar Moreh

Esta parashah comprende los versos de Bemidbar entre 22:2 y 25:9 y tiene que ver con la tercera parte en que hemos dividido el libro de Bemidbar referente a los acontecimientos que tuvieron lugar en la parte oriental del río Jordán a donde finalmente había llegado nuestro pueblo en la larga travesía por el desierto.

Se nos narra en esta parashah el incidente de Balaq rey de Moab de querer destruir a Israel mediante el contrato que hace con *Bilam* (Balaam) un mago gentil para que maldijera a Israel. Ya conocemos los detalles de este suceso y cómo las maldiciones no pudieron ser pronunciadas sino, al revés, bendiciones salieron de la boca de *Bilam*, pero al final le revela a Balaq la estrategia de derrotar a Israel tentándolo a caer en idolatría mediante la prostitución con las mujeres moabitas.

En esta sección de la Torah no se encuentra ninguna mitzvah, así que tendremos libertad para tocar algunos puntos exegéticos y doctrinales de la parashah. El primer punto que vamos a analizar es exegético.

1. Un problema exegético

Bemidbar 25:9 וַיְהִי הַמֵּתִים בַּמִּגַּפָּה אַרְבָּעָה וְעֶשְׂרִים אֶלֶף (Vaihiú hametim bamagefah arbaah veesrim álef) *Y murieron de aquella mortandad veinticuatro mil.*

Sin embargo, en la *Brit HaJadashah* encontramos el siguiente verso:

1 Corintios 10:8 μηδὲ πορνεύωμεν, καθὼς τινες αὐτῶν ἐπόρνευσαν καὶ ἔπεσαν μιᾷ ἡμέρᾳ εἴκοσι τρεῖς χιλιάδες. (Mede porneúomen, kazos tines autón epórneusan kai épesan miá emera eíkosí treis jiliades) *Ni forniquemos, como algunos de ellos fornicaron, y cayeron en un día veintitrés mil.*

¿No es una contradicción?

En Num 25:9 el número se dijo ser "*veinte y cuatro mil*": y así lo dicen todos los tres Targumim en este verso, y ambos Talmudim y otros escritos judíos.

Por otro lado, todas las copias griegas de la epístola a los Corintios, y las versiones orientales, están de acuerdo en el número de veinte y tres mil; para que no aparezca ser cualquier error de copias, en cualquier Testamento.

Para reconciliar esta materia, o por lo menos para rebajar las dificultades de ella, permítase observar las cosas siguientes:

Primero, el *shalíaj* no escribe como un historiador, y así no con la exactitud como Mosheh lo hizo;

En segundo lugar, además, él no dice que allí cayeron "sólo" veinte y tres mil, y este menor número está contenido en el de Mosheh, y así es en parte verdad;

En tercer lugar, es más, Mosheh y el *shalíaj* usan palabras diferentes en su cuenta; Mosheh dice: allí murieron tantos, incluyendo las cabezas de las personas que fueron colgados contra el sol, y todos los que perecieron por la espada (Bemidbar 25: 4,5: *Y IHWH dijo a Mosheh: Toma a todos los príncipes del pueblo, y ahórcalos ante IHWH delante del sol, y el ardor de la ira de IHWH se apartará de Israel. Entonces Mosheh dijo a los jueces de Israel: Matad cada uno a aquellos de los vuestros que se han juntado con Baal-peor.* El *shalíaj*, en cambio, dice que: allí cayó semejante número, sólo refiriéndose a los que cayeron por la espada, sólo de estos se podría decir propiamente que se caen, y no de aquéllos que fueron colgados.

Ahora las cabezas de las personas que sufrieron el primer tipo de muerte, pudieron ser, como es muy probable, mil; y los otros se murieron de la otra manera, veinte y tres mil que hace que las sumas estén de acuerdo, y los dos grupos son expresados por Mosheh, bajo el nombre genérico de una plaga o mortandad (*magepah*)

A todo esto, el *shalíaj* usa una cláusula limitante que Mosheh no hace, y dice que estos veinte y tres mil cayeron en un día. Por lo que es muy probable que las cabezas de las personas, que se supone que son mil, fueron colgados en un día; y veinte y tres mil que cayeron por la espada murieron al día siguiente, sobre los cuales es sobre los que el *shalíaj* habla

2. Bilam (Balaam)

A pesar de lo que uno pudiera imaginarse de que Bilam no figura en la *Brit HaJadashah*, aparece en más de una ocasión con fuertes enseñanzas sobre la conducta incorrecta que no deben seguir los líderes netzaritas sean *bene lehudah* o sean *bene Abraham*.

Nos encontramos así, en primer lugar, que Kefa en su segunda carta dirigida a los *bene Abraham* les habla a los líderes de cuidarse de andar por **el camino de Balaam** que es el camino recorrido por el típico profeta asalariado, que sólo busca hacer mercado con su don. Este es "el camino de Balaam" de que se habla en 2Ke 2:15-16 y caracteriza a los maestros falsos:

*Abandonando el camino recto, se extraviaron al seguir **el camino de Balaam** hijo de Beor, quien amó el pago de la injusticia y fue reprendido por su iniquidad; pues una muda bestia de carga, hablando con voz de hombre, refrenó la locura del profeta.*

Bilam ben Beor (Balaam, hijo de Beor) fue sobornado por Balaq, el rey de Moab, para "maldecir a laa qob y denunciar a Israel" cuando estaba en su camino hacia la tierra prometida. Números 22: 6: Ven pues, ahora, te ruego, maldíceme este pueblo, porque es más fuerte que yo; quizá yo pueda herirlo y echarlo de la tierra; pues yo sé que el que tú bendigas será bendito, y el que tú maldigas será maldito. Bemidbar 23: 7: Y él tomó su parábola, y dijo: De Aram me trajo Balaq, Rey de Moab, de los montes del oriente; Ven, maldíceme a laa qob, Y ven, execra a Israel.

Pero Bilam fue reprendido por su pecado cuando Eloha habló a través de su burra Bemidbar 22:22ss.: *Y la ira de Eloha se encendió porque él iba; y el ángel de IHWH se puso en el camino por adversario suyo. Iba, pues, él montado sobre su asna, y con él dos criados suyos. Y el asna vio al ángel de IHWH, que estaba en el camino con su espada desnuda en su mano; y se apartó el asna del camino, e iba por el campo. Entonces azotó Balaam al asna para hacerla volver al camino. Pero el ángel de IHWH se puso en una senda de viñas que tenía pared a un lado y pared al otro. Y viendo el asna al ángel de IHWH, se pegó a la pared, y apretó contra la pared el pie de Balaam; y él volvió a azotarla. Y el ángel de IHWH pasó más allá, y se puso en una angostura donde no había camino para apartarse ni a derecha ni a izquierda. Y viendo el asna al ángel de IHWH, se echó debajo de*

Balaam; y Balaam se enojó y azotó al asna con un palo. Entonces IHWH abrió la boca al asna, la cual dijo a Balaam: ¿Qué te he hecho, que me has azotado estas tres veces? Y Balaam respondió al asna: Porque te has burlado de mí. ¡Ojalá tuviera espada en mi mano, que ahora te mataría! Y el asna dijo a Balaam: ¿No soy yo tu asna? Sobre mí has cabalgado desde que tú me tienes hasta este día; ¿he acostumbrado hacerlo así contigo? Y él respondió: No. Entonces IHWH abrió los ojos de Balaam, y vio al ángel de IHWH que estaba en el camino, y tenía su espada desnuda en su mano. Y Balaam hizo reverencia, y se inclinó sobre su rostro. Y el ángel de IHWH le dijo: ¿Por qué has azotado tu asna estas tres veces? He aquí yo he salido para resistirte, porque tu camino es perverso delante de mí. El asna me ha visto, y se ha apartado luego de delante de mí estas tres veces; y si de mí no se hubiera apartado, yo también ahora te mataría a ti, y a ella dejaría viva.

Que el suceso tan simpático y curioso en donde suceden cosas maravillosas como que un animal hable y se presente un ángel del Eterno, invisible al comienzo para Bilam, pero visible para el animal y que la burra resulte más inteligente que su amo, no debe hacernos olvidar el mensaje de reprensión que el Eterno envía a punto de que Bilam estuvo a punto de ser muerto por el ángel. Esta es la advertencia para todo líder netzarita. No puede ejercer su ministerio por el camino del incentivo del dinero. Su fidelidad debe ser solo al Eterno. Nuestro Rebe ejercía solo su ministerio para servir al Eterno y no para ganarse la gracia de los hombres. Hasta los mismos fariseos lo reconocieron: *Y le enviaron algunos de los fariseos y de los herodianos, para que le sorprendiesen en alguna palabra. Viniendo ellos, le dijeron: Maestro, sabemos que eres hombre veraz, y que no te cuidas de nadie; porque no miras la apariencia de los hombres, sino que con verdad enseñas el camino de Eloha (Meir 12:13).* Nuestro camino, nuestro derej ha de ser el de Ieshua, no el de Bilam.

Existen líderes que son invitados actualmente a maldecir a Israel. Mucho cuidado, porque *HaShem no ha desechado a su pueblo (Rom 11:2).* El mismo Bilam lo dijo: *Eloha no es hombre, para que mienta, Ni hijo de hombre para que se arrepienta. Él dijo, ¿y no hará? Habló, ¿y no lo ejecutará? He aquí, he recibido orden de bendecir; El dio bendición, y no podré revocarla. No ha notado iniquidad en laaqob, Ni ha visto perversidad en Israel. IHWH su Eloha está con él, Y júbilo de rey en él. Eloha los ha sacado de Egipto; Tiene fuerzas como de búfalo. Porque contra laaqob no*

hay agüero, Ni adivinación contra Israel (Bemidbar 23:19-23). Benditos los que te bendijeren, Y malditos los que te maldijeren (Bemidbar 24:2).

En segundo lugar se habla del "**error de Balaam**". En lehudah 1:11 *¡Ay de ellos! Porque han seguido el camino de Caín; por recompensa se lanzaron en el error de Balaam y perecieron en la insurrección de Coré.* Este error consistió en que, razonando sobre la base de una moralidad natural y viendo el mal en Israel, supuso que un Eloha justo tenía que maldecirlos. Él era ciego a la moralidad más alta del madero por medio de la cual Eloha, por un lado, mantiene y refuerza la autoridad y las sanciones terribles de Su ley al castigar en su Mashiaj el pecado de Israel, pero por otro lado, mediante la expiación vicaria del Mesías perdona el pecado de un Israel arrepentido y creyente en la misericordia de HaShem para que Él pueda ser justo y el justificador del pecador creyente y arrepentido como se nos enseña en Rom 3:26: *con la mira de manifestar en este tiempo su justicia, a fin de que él sea el justo, y el que justifica al que es de la fe de Ieshua.*

lehudah se está dirigiendo a *bene lehudah*. Aquí también entre ellos se pueden encontrar líderes peligrosos para el judaísmo netzarita, por muchos errores como puede leerse del verso en mención, como de los versos precedentes. Por ejemplo en el verso 4: *Porque algunos hombres han entrado encubiertamente, los que desde antes habían sido destinados para esta condenación, hombres impíos, que convierten en libertinaje la gracia de nuestro Eloha, y niegan a Eloha el único soberano, y a nuestro Señor Ieshua HaMashiaj.* Y entre esos errores está es el del gran peligro entre los *bene lehudah* en este tiempo: la negación de Ieshua. Y muchas veces la razón es que esos personajes, creyendo en una recompensa de meritocracia, caen en el error de Balaam, que razonando sobre la base de una justificación natural, fue ciego en reconocer la justificación que Eloha le daba a Israel por gracia a través de la fe en Ieshua para establecer la suya propia, como dijo Rab Shaul: *Porque yo les doy testimonio de que tienen celo de Eloha, pero no conforme a ciencia. Porque ignorando la justicia de Eloha, y procurando establecer la suya propia, no se han sujetado a la justicia de Eloha (Rom 10:2).*

Nos encontramos, en tercer lugar, con **la doctrina de Balaam**, de la que se nos habla en Re 2:14, *Sin embargo, tengo unas pocas cosas contra ti: que tienes allí a algunos que se adhieren a la doctrina de Balaam, que enseñaba a Balaq a poner tropiezo delante de los hijos de Israel, a comer de lo sacrificado a los ídolos y a cometer inmoralidad sexual.* El problema

aquí no es comer carnes utilizadas en rituales paganos, como en 1C 8:1-13; 10:21, sino participar efectivamente en fiestas idólatras y pecado sexual, violando así las mitzvot establecidas para los creyentes gentiles en Hch 15: 28-29.

Esta era su instrucción a Balaq para corromper a las personas que no podían ser maldecidas: *y les dijo Mosheh: ¿Por qué habéis dejado con vida a todas las mujeres? He aquí, por consejo de Bilam ellas fueron causa de que los hijos de Israel prevaricasen contra IHHW en lo tocante a Baal-peor, por lo que hubo mortandad en la congregación de IHHW (Num 31:15,16), tal como se nos narra que sucedió en Bemidbar 25:1-3: Moraba Israel en Sitim; y el pueblo empezó a fornicar con las hijas de Moab, las cuales invitaban al pueblo a los sacrificios de sus dioses; y el pueblo comió, y se inclinó a sus dioses. Así acudió el pueblo a Baal-peor; y el furor de IHHW se encendió contra Israel,*¹ tentándolos a casarse, adulterar o fornicar con las mujeres de Moab, manchando así su separación o santidad como

¹ Libro de Iasher (véase Iehoshua 10:13, 2Sam 1:18), capítulo 85: 52 Y cuando los hijos de Israel reposaron en la llanura de Shitim, empezaron a cometer prostitución con las hijas de Moab. 53 Y los hijos de Israel se acercaron a Moab, y los hijos de Moab pusieron sus tiendas de campaña frente al campamento de los hijos de Israel. 54 Y los hijos de Moab tenían miedo de los hijos de Israel, y los hijos de Moab tomaron todas sus hijas y sus esposas de hermoso aspecto y apariencia atractiva y las vistieron con prendas de oro y plata y costosas. 55 Y los hijos de Moab habían sentado a las mujeres a la puerta de sus tiendas, para que los hijos de Israel pudieran verlas y se volvieran a ellas y no lucharan contra Moab. 56 Y todos los hijos de Moab hicieron esta cosa a los hijos de Israel y cada hombre colocaba a su esposa y a su hija a la puerta de su tienda y todos los hijos de Israel vieron la acción de los hijos de Moab y los hijos de Israel se volvieron hacia las hijas de Moab y las codiciaron, y se acercaron a ellas. 57 Y aconteció que cuando un hebreo llegaba a la puerta de la tienda de Moab y veía una hija de Moab y le deseaba en su corazón y hablaba con ella en la puerta de la tienda lo que él deseaba, mientras estaban hablando los hombres de la carpa venían afuera y hablaban con el hebreo como estas palabras: 58 seguramente usted sabe que somos hermanos, somos todos descendientes de Lot y los descendientes de Abraham su hermano, por tanto a continuación, ¿usted no permanecerá con nosotros, y por tanto no comerá nuestro pan y nuestro sacrificio? 59 Y cuando los hijos de Moab lo habían así abrumado con sus discursos y lo habían atraídos con sus palabras halagadoras lo sentaban en la carpa, le cocinaban y sacrificaban para él, y este comía de su sacrificio y de su pan. 60, A continuación, le daban vino y él bebía y así se embriagaba y le colocaban una hermosa doncella delante, y hacía con ella como le gustaba, porque no sabía lo que estaba haciendo, como había bebido abundantemente vino. 61 así hicieron los hijos de Moab a Israel en ese lugar, en la llanura de Shitim y la ira del Señor se encendió en contra de Israel a causa de este asunto, y él envió una peste entre ellos y allí murieron de los israelitas veinte cuatro mil hombres.

pueblo de Eloha, y llevándolos así a abandonar su carácter de peregrinos. Es esa asimilación de Israel por las culturas gentiles, es la permisión de la qehilah con el mundo lo que es adulterio espiritual. La congregación de Pérgamo, por ejemplo, había perdido el carácter de peregrina y había quedado "*morando*", Re 2:13, "*donde el trono de Satanás está*".

Otra comprensión alternativa aquí y en el v. 20, basada en el uso figurativo y frecuente del Tanaj de la palabra traducida como "*pecado sexual*", sería: los israelitas comían alimentos sacrificados a los ídolos, uniéndose así en culto idólatra y así "*cometiendo adulterio*" contra Eloha — es decir, se convirtieron en apóstatas.

Espiritualmente, el balaamismo, en la enseñanza, nunca se levanta por encima de los razonamientos naturales; y en la práctica, es una conformidad fácil a los principios mundanos antibíblicos.

Posterior a la Brit HaJadashah, el Pirké Avot también habla de los imitadores de Bilam. En el capítulo 5, Mishnah 19 dice así:

“Todo el que posee las tres primeras cualidades que enunciamos a continuación, pertenece al grupo de los discípulos de Abraham, el patriarca; y todo el que posee los tres defectos siguientes, pertenece al grupo de los discípulos de Bilam, el impío.

El ojo benevolente, la humildad y la abnegación caracterizan a los discípulos de Abraham. La envidia, el orgullo y el apetito insaciable de placer, caracterizan a los discípulos de Bilam, el impío. ¿Qué diferencia hay entre los unos y los otros? Los discípulos de Abraham, el patriarca, gozan de los bienes de este mundo y heredan el mundo venidero, como está escrito: *repartiendo bienes entre los que me aman, llenando un tesoro* (Prov. 8:21). En cambio, los discípulos de Bilam, el impío, heredarán el infierno y serán arrojados a los abismos de la destrucción, como está dicho: Tú, oh Eloha, harás bajar al abismo de la perdición a los hombres sanguinarios y pérfidos; no llegarán siquiera a la mitad de sus días. Pero yo confiaré en Ti (Salmo 55:24(23))”.

¿Qué es el “ojo benevolente” (*ain tobah*)? Digamos que es la cualidad de la persona que, a priori, cree en el bien, en la honradez y sinceridad de su prójimo, en general. Y esta confianza en los demás debe sin duda reflejarse en su mirada, y conferirle una expresión benevolente. Tal confianza se revela en la manera de tratar y de juzgar al prójimo, como en su fe y actitud frente a la *Torah* y a sus maestros que le permite no estar en una actitud de buscar que está mal en la *Torah* o en el expositor de ella.

¿Qué es la “humildad” en hebreo *ruaj nemujah*? Es el estado de ánimo de la persona que sabe dominar sus instintos y deseos, que no se enfurece, incluso cuando parece tener motivos para ello, que trata con respeto y consideración a sus semejantes, aunque le sean inferiores, y que no aspira para sí mismo ninguna clase de consideración u honor especial.

La humildad conduce a la abnegación, *néfesh shefalah*. Pues, el que no anhela conquistar honores, tampoco tiene grandes necesidades, y el que honra y respeta a las personas humildes, es capaz de conformarse con sus condiciones de vida. Cada trozo de pan, cada trago de agua, es un don de Eloha para él.

La *Torah* da testimonio de que Abraham tenía estos tres rasgos en su carácter. La *ain tobah*, se mostró en obedecer con serenidad al abandonar su ciudad natal, y su familia para ir a vivir a una tierra extranjera (Gen 12:4). ¡Qué optimismo debió poseer para poder abandonarlo todo a la edad de 75 años y reemprender una nueva vida confiando en el Eterno. Muchos *bene lehudah* lo han imitado en este trasegar de un país a otro.

La humildad de Abraham se manifestó cuando obligado por las circunstancias a separarse de su sobrino Lot, le cede a este la prioridad para la elección de las tierras (Gen 13:9). También se manifiesta cuando Abraham se inclina ante los tres viajeros desconocidos para suplicarles que acepten su hospitalidad (Gen 18:2-5). Se hace más patente aún cuando interviene en defensa de los habitantes de Sedom (Sodoma y Gomorra) a pesar de conocer su ignominia (Gen 18:23-32), o cuando, tras de permanecer cincuenta años en el país, solicita humildemente de los hititas que le vendan un trozo de terreno para enterrar en él a su esposa (Gen 23:3-20).

Por último Abraham demuestra su abnegación en el encuentro que celebra con el rey de Sedom, después de su victoria, ya que se niega a aceptar la más mínima parte del botín.

También nuestro Rebe dio muestras de tener el mismo carácter de Abraham. Su *ain tobah* se muestra en la manera como trataba con benevolencia a los judíos pecadores pero dispuestos al arrepentimiento como en el caso de Mateo el publicano (Mat 9:9). Su humildad puede deducirse de sus propias palabras cuando dijo: aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón; y hallaréis descanso para vuestras almas (Mat 11:29). Su abnegación se deriva de la aceptación de su misión de dar la vida en expiación por el pecado, como está escrito: Yo soy el buen pastor; el buen pastor su vida da por las ovejas (lojanán 10:11) y, por ello, tuvo la autoridad moral para pedirle a sus discípulos: *Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, y tome su cruz, y sígame* (Mat 16:24).

En cambio, el que tiene un *ain raá*, envidia, mira al mundo entero con odio y desconfianza. La sabiduría y experiencia de los demás no le inspiran más que escepticismo y desprecio. No tiene la menor confianza en sus maestros ni en la enseñanza que pueden impartirle.

El orgullo hace que el hombre intente captar la atención de los demás en cualquier circunstancia; y la sensualidad le hace desear los bienes del prójimo. La diferencia es que el orgullo incita al hombre a requerir honores, mientras que la sensualidad le induce a satisfacer sus deseos carnales.

En el relato de la parashah encontramos exactamente en Bilam los tres vicios. Bilam ve con malos ojos que el pueblo de Israel prosiga su ruta a través del desierto en dirección a la tierra prometida, sin molestar en absoluto a los pueblos vecinos. Su desmedida soberbia le impide manifestarle a Balaq que no puede hacer nada contra aquel pueblo bendecido por Eloha. Su codicia es tal que acepta como algo natural que Balaq le ofrezca toda la plata y el oro que puede caber en su palacio en recompensa del servicio que le pide. Y su espíritu está tan corrompido por la inmoralidad y la lujuria que sugiere a Balaq la posibilidad de vencer al pueblo elegido haciéndole caer en el libertinaje sexual.

El mundo y la mente carnal estiman que los discípulos de Bilam son los que logran la felicidad. No es así. Por eso la Mishnah recalca la recompensa en la otra vida e, incluso, para esta vida si el Eterno considera

que nos conviene. El Tanaj lo afirma claramente cuando dice: *Al hombre que es bueno delante de él, le da sabiduría, inteligencia y alegría; mientras que al pecador, le impone la penosa tarea de cosechar y amontonar bienes para darlo al que sea bueno delante de Eloha. Esto también es vanidad y correr tras del viento* (Ecl. 2:26). Nuestro Rebe lo confirma de esta otra manera cuando dice: *El que halla su vida, la perderá; y el que pierde su vida por causa de mí, la hallará* (Mat 10:39).

La misma vida terrenal es para los discípulos de Bilam un *gehinón*, un infierno, pues se mueren de la envidia, ningún placer los sacia y siempre se sienten que no los tratan como se merecen y, por si fuera poco, una muerte prematura los espera. El mismo Bilam, tardíamente lo había reconocido cuando dijo: *Muera yo la muerte de los rectos, Y mi postrimería sea como la suya* [como la de laaqob](Bemidbar 23:10). Pero nadie puede morir como un recto si ha vivido como Bilam. No pasó de los 34 años dice la tradición. Ciertamente según el libro de Iehoshua, hablando de la repartición de tierra para la tribu de Rubén, se dice que Bilam fue muerto precisamente a manos de los mismos israelitas: *También mataron a espada los hijos de Israel a Balaam el adivino, hijo de Beor, entre los demás que mataron* (Jos 13:22).

3. Una profecía mesiánica a través de Bilam

Cada vez que Bilam quiso maldecir a Israel, el Eterno, que había bendecido a Israel, lo obligó a pronunciar bendiciones sobre Israel. Una de ellas incluyó la promesa mesiánica de la "*estrella de laaqob*": *Lo veré, mas no ahora; Lo miraré, mas no de cerca; Saldrá estrella de laaqob, Y se levantará cetro de Israel, Y herirá las sienes de Moab, Y destruirá a todos los hijos de Set* (Números 24: 17).

Este texto es tomado en el judaísmo como apuntando al Mesías². El rabino Akiba aclamó al líder de la segunda rebelión (132-135 E .C.), bar-Kosiba,

² Testamento de Leví: 18. Y después de que haya venido el castigo de ellos de parte del Señor, entonces el Señor levantará al sacerdocio un nuevo sacerdote, a quien todas las palabras del Señor serán reveladas; y él ejecutará un juicio de verdad sobre la tierra, en la plenitud de los días. Y surgirá su estrella en el cielo, como un rey derramando, la luz del conocimiento en el sol de día, y será magnificado en el mundo hasta su ascensión. Él brillará como el sol en la tierra y quitará toda oscuridad del mundo bajo el cielo, y habrá paz en toda la tierra. Los cielos se regocijarán en sus días y la tierra estará feliz y las nubes se alegrarán y el conocimiento del Señor se verterá sobre la tierra, como el

como el Mesías y lo llamó bar-Kojba, "Hijo de la Estrella", en alusión a este verso. En el siglo XII, el Ramban (Najmánides) escribió:

"Saldrá una estrella de laaqob. Debido a que el Mesías reunirá a los dispersos de Israel desde todos los rincones de la tierra, Balaam lo compara [metafóricamente] con una estrella que pasa a través del firmamento desde los extremos de los cielos, tal como se dice acerca de [el Mesías]: *'y he aquí, vendrá con las nubes del cielo uno como un hijo del hombre, etc'*"³

En Re 2:28 está escrito: *y le daré la estrella de la mañana*. Literalmente, esta sería Venus, el objeto más brillante en el cielo después del sol y la

agua de los mares; y los ángeles de la gloria de la presencia del Señor se alegrarán en él. Se abrirán los cielos, y desde el templo de gloria la santificación vendrá sobre él con la voz del Padre, como le aconteció a Abraham el padre de Isaac. Y la gloria del Altísimo se pronunciará sobre él, y el espíritu de entendimiento y de santificación descansará sobre él en el agua. Dará la majestad del Señor a sus hijos en verdad para siempre; y no habrá nadie con éxito sobre él por todas las generaciones. Y en su sacerdocio todo pecado vendrá a su fin y la libertad descansará del mal, y el justo descansará en él. Y abrirá las puertas del paraíso y removerá la espada amenazante contra Adam; y dará a sus santos comer del árbol de la vida, y el espíritu de santidad será sobre ellos. Y Beliar estará prohibido por él y dará poder a sus hijos para pisar a los espíritus del mal y el Señor se regocijará en sus hijos, y el señor se complacerá en su amado para siempre. Entonces Abraham, Isaac y Jacob se alegrarán y estaré contento, y todos los Santos serán puestos en alegría.

Testamento de Judá 24: Y después de estas cosas se os levantará una estrella de Jacob en paz y un hombre se levantará de mi progenie, como el sol de rectitud, caminando con los hijos de los hombres en mansedumbre y justicia, y ningún pecado se encontrará en él. Los cielos se abrirán sobre él, para derramar tanto la bendición del espíritu del Padre Santo; y como un espíritu de gracia sobre vosotros y seréis bajo él hijos en verdad y caminaréis en sus mandamientos, desde el primero hasta el último. Este es el poder del Eloha Altísimo, y este la roca de la que fluye agua de vida para toda carne. Entonces el cetro de mi reino brillará, y desde su raíz surgirá un tallo; y surgirá una vara de rectitud a los gentiles, para juzgar y salvar a todos los que invoquen al Señor.

³ Daniel 7: 13: *Miraba yo en la visión de la noche, y he aquí con las nubes del cielo venía uno como un hijo de hombre, que vino hasta el Anciano de días, y le hicieron acercarse delante de él. Malaji 3:20(4:2): Mas a vosotros los que teméis mi nombre, nacerá el Sol de justicia, y en sus alas traerá salvación; y saldréis, y saltaréis como becerros de la manada. Lc 1:78: a causa de la entrañable misericordia de nuestro Eloha, con que la luz de la aurora nos visitará de lo alto. Mat 2:2: diciendo: ¿Dónde está el rey de los judíos, que ha nacido? Porque su estrella hemos visto en el oriente, y venimos a adorarle.*

luna. Sin embargo, aquí significa o gran gloria; o, el Mesías mismo, cuya llegada fue predicha por Bilam ya que en Re 22:16 está escrito: *Yo [Ieshua] soy la raíz y el linaje de David, la estrella resplandeciente de la mañana.*

En 2Ke 1:19 Tenemos escrito: *Tenemos también la palabra profética más segura, a la cual hacéis bien en estar atentos como a una antorcha que alumbrá en lugar oscuro, hasta que el día esclarezca y el lucero de la mañana salga en vuestros corazones.* Ya sabemos que ese lucero de la mañana es Ieshua al cual esperamos en su segunda venida. Maran ata.

Shabat Shalom